

認定特定非営利活動法人 **日本雲南** 協れんぎ会

【東京本部】〒162-0846 東京都新宿区中谷左内町 21-13 1 階  
Tel:03-5206-5260 Fax:03-5206-5261  
Email:yunnan@jyfa.org URL: <http://www.jyfa.org/>  
【雲南支部】中国雲南省昆明市人民東路 289 号集大広場 2011 室  
Tel.+86-871-63311468 Fax.+86-871-63320658  
f <http://www.facebook.com/NPO.JYFA> @jyfa

ブログ [雲南の郵便屋さん](#) [検索](#)

編集・発行人 初鹿野 恵園

印刷協力 昭和情報プロセス(株) (株)技術評論社



Japan Yunnan  
Friendship Association

# 彩雲の南

第55号 特別号

発行日 2015年(平成27年)11月15日

会  
報

2015/8/19  
~8/29

## 第3回日本雲南大学生交流スタディツアー 日本開催報告

### 第三回日本雲南大学生交流スタディツアー 第三屆日本云南大学生交流研习营活动2015

2015年8月19日(水)~8月29日(土)に「第3回 日本雲南大学生交流スタディツアー」を開催いたしました。日本雲南協会の「アジア未来への人材プロジェクト」の一環として行われている当ツアー。第3回目となる今回は、初の日本開催となりました!東京都内、長野県青木村を舞台に学生たちが青木村でできる地域活性化プランを提案。日本側からは4大学4名が参加し、雲南側からは協会と提携する4大学を含む6大学から12名の学生が参加、日本・中国合わせて16名の大学生が事前学習を通して「地域産業」「環境・観光」「教育・文化」「医療・福祉」の4つのチームに分けられました。

これまでのスタディツアーでは地域住民とのコミュニケーションのなかから社会貢献を考えてきましたが、今回は住民の方々の声だけではなく、地域外から移住してきた方が取り組んでいる社会問題などもヒントに青木村における地域活性化プランを提案。オリエンテーションやフィールドワーク、村の人たちとの交流を通じて青木村について学び、各チームがプラン作りにも挑みました。

青木村役場、地域おこし協力隊、農家、青木村に事業展開されている方など、村の多くの方との協力があつたからこそ形になった今回のスタディツアー。学生たちに大きな影響を与えたのは「人との出

会」でした。雲南、日本学生との出会い、青木村に住む方との出会い、海外から青木村へと移住してきた方との出会い。様々な出会いから価値観の違いを学び、学生たちの青木村への愛情も芽生えていきました。

実際に訪れるまでは、「知らなかった」土地、それが自身の目で見て、話を聞いて、体感して、身近な土地へと変わっていったのです。この経験が学生たちを大きく成長させ、地域活性化プランの創造にも熱が入っていきました。「この村が好きだから、村の魅力を多くの人に伝えたい!」という地域創生の原点にたどり着いたスタディツアーとなりました。

### Schedule

東京・長野県青木村での活動日程

- 8/19(水) 雲南学生が北京経由で東京へ!
- 8/20(木) 雲南学生と日本学生が初対面!技術評論社5Fにてオリエンテーション、アイスブレーキングやワークショップを通して交流を深める。昼食後は、「地域活性化センター」と「銀座NAGANO」を訪問。
- 8/21(金) チームにわかれて都内で自由行動。江ノ島やお台場に行ったチームも。
- 8/22(土) 協会15周年 記念式典に参加。
- 8/23(日) 青木村へ移動。青木村婦人部が地元の食材を使った夕食とともにお出迎え!
- 8/24(月) 青木村役場にてオリエンテーション。バスで村内を見学。チームに分かれてのワークショップで翌日の活動計画表を作成。
- 8/25(火) 4つのチームに分かれて青木村でフィールドワーク。夜は縄太鼓を体験!
- 8/26(水) 「第1回 青木村国際シンポジウム」に参加。夕方には、青木村から東京へ移動。青木村とのお別れに涙。
- 8/27(木) 発表会前日。各チーム、夜遅くまで資料作成を頑張りました!
- 8/28(金) いよいよ発表会当日!それぞれが考えた地域活性化プランを発表。質問・意見もつづけます!夜には、会員の皆さんと交えて懇話会を開催。
- 8/29(土) 早朝の便で雲南へ帰国。



### 参加者・ご協力者一覧 (敬称略・順不同)

【日本】小形 彩友望 (大妻女子大学)、小林 三葉 (宇都宮大学)、木下 千尋 (専修大学)

【雲南】謝曦明 (雲南大学)、金秀茹、孫瑜婧、周婧怡、葬德芬 (雲南師範大学)、文家豪、王乐、包翊、李雯雯 (雲南民族大学)、钱皓玄 (雲南大学滇池学院)、杨钰玄 (雲南財經大學)、陈思睿 (北京現代音楽学院)

#### 【協力団体】

長野県青木村役場、銀座NAGANO、一般財団法人地域活性化センター、青木村義民太鼓保存会、青木村住民の会、青木村婦人部、株式会社カラー、日本杜枝会社、株式会社リーガ、みなとみらいのベンチャー、雲南大学、雲南師範大学、雲南民族大学、雲南滇池学院、株式会社技術評論社

#### 【協賛団体】公益財団法人 日本国際理解財団

【特定非営利活動法人 日本雲南協会のメンバー】東京本部、長野支部、大阪支部、福岡支部、札幌支部、小樽支部、青森支部、新潟支部、山形支部、秋田支部、岩手支部、宮城支部、福島支部、茨城支部、栃木支部、群馬支部、埼玉支部、千葉支部、東京支部、神奈川支部、新潟支部、山形支部、秋田支部、岩手支部、宮城支部、福島支部、茨城支部、栃木支部、群馬支部、埼玉支部、千葉支部、東京支部、神奈川支部

【協賛の企業】中田屋、森野、道徳、千代田、金沢、金沢、金沢



毎回恒例のスタディツアーチャットを今回も作成!



# 第一回青木村 国際シンポジウム開催

主催：青木村・日本雲南研協会

8月26日(火)、青木村で初となる国際シンポジウムが開催されました。'外国から見る青木村'をテーマとして構成された今回のシンポジウムでは、海外から青木村に移住してきた2人がスピーカーに、アメリカから来たジョ・モントーヤさん、シンモンズ・マーガレットさんが青木村に居住する意味と魅力についてお話ししてくださいました。  
シンポジウムでは質疑応答の時間がたっぷりと設けられており、学生たちが発言する機会も。最初は緊張していた学生たちも、青木村の方々のお話しを聞いているうちにヒートアップの4日間を感じた青木村の印象を地元の方々と共に共有しました。



▲ジョ・モントーヤさん。青木村に住む人々と環境の良さを語る



▲元埼玉県知事 都賀 隆 協会顧問も参加



▲シンモンズ・マーガレットさんをおむつスタッフ一参加者



▲吉良家再生を行なっているハワイ出身のマウレルさん



▲大塚より駆けつけてくださった会員の千々岩さん(左端)



▲平日午前中にもかかわらず、大勢の住民の方々が参加され、移住と地域の関係について意見が戦いました。

今回のスタディツアーの中で開催された青木村初の国際シンポジウムは、中国の学生・日本の学生・青木村の村人、そしてスタディツアーのスタッフの皆様で作上げたシンポジウムだったと感じました。学生のみならずの率直な意見がとても刺激的で、また地域活性化についてのアンテナの高さに驚かされました。いろいろな分野で出された皆さんのプランに学びながら、これからの活動をさらに頑張ろうと思います。

青木村のゆるキャラ「オキノコちゃん」を東京・中国へも広めてもらいながら、また近い将来、青木村に遊びに来てもらえたら、とても嬉しいです。お待ちしております！



青木村  
地域おこし協力隊の  
モントーヤさん



## 最終日地域活性化プラン発表審査会

4チームが考えた地域活性化プランを発表！

8月28日(金)、今回のスタディツアーを通して各チームが考えた地域活性化プランを発表！

真剣な顔差しでプラン説明をする学生たちからは地域活性化に対する熱い思いが窺えます。結果は…青木村で留学スタディツアーの実施を考えた「環境・観光」チームが優秀賞を獲得！

優秀賞には選ばれなかったチームのプランもすぐに導入を検討できるようなものばかり。学生たちから上がつて

きたプランはすべて、青木村役場に届けさせていただきます。今後はその案をベースにプラン実現に向けて動いていきます。同時に、2016年8月には中国雲南省でスタディツアーを開催予定。今度は中国の農村を活性化していくためにできることを考えていきます。学生の皆さん、ぜひご参加ください！

審査員(敬称略)・公益財団法人三蔵JRF国際財団 理事 坂本 健二部  
審査委員長 初嶋 博 副委員長 栗野 浩 理事 林 利幸 会長 久藤 昌弘



▲優秀賞に選ばれた「環境・観光チーム」



▲懇話会はリバーゲームも駆けつけ大盛上がり



雲南の学生による日本語でのプレゼンに審査員も真剣に審査

## 第3回スタディツアーを終えて…

お世話になった青木村

建設産業課課工観光係

係長 小林 利行様からのメッセージ



初鹿野理事長と林理事、事務局職員の皆さんが初めて青木村を訪れ、ご案内した時を昨日のことのように覚えています。私どもも自然に感動され、お蕎麦に感動され、青木村に感動され…このスタディツアーの出会いも必然であったと思っています。

日本の大学生と雲南の大学生は、素朴で！真面目で！元気です！私も本当に楽しくお手伝いさせていただきました。

皆さんからいただいた地域活性化プランの実現に向けて御意欲を感じたいと思っています。ありがとうございました。

雲南学生に直撃インタビュー！ はじめての日本は、どうでしたか？

帰国して半月が経ちましたが、正直心の整理がまだできていません。日本にいた10日間は私にとってあまりにも濃厚な時間でした。

私は、子どもの頃から日本のアニメ、バラエティ、ニュースを見て育ち、日本に対して憧れを持っていました。その憧れが強すぎて日本に行くことを躊躇したくらいです。でも、今振り返ると日本に行くことに決めて本当に良かったです。

日本では、たくさんのものを見て、いろんな人に出会いました。初めて日本のエスカレーターに乗ったときには驚きました。皆が左側に立ち、右側を空けて

光景は、中国人の私にとっては不思議でしたが、これは暗黙のルールだったことを日本人の学生から聞きました。中国でも小さい頃から右側通行するようにと教育されますが、実際は誰も守っていません。日本人の文化、そしてそこに誇りを感じている日本人に感心しました。

中国と日本は大きく違うという話を耳にしますが、実際はそんなことはありません。今回、日本に行ったことはとても勉強になりました。

近い将来、中国と日本が分り合える日が必ず来ると確信しています。



文豪君 (雲南農大)

## ご協力いただいた皆さま ありがとうございます！



株式会社 リンガ・リット様  
お食事提供を寄贈いただきました。中国入学生にとっては、初めて食べる「麻婆ちゃんぽん」。その味に感動していました！



ハウス食品 株式会社様  
「フルーチェ」「とんがりコーン」「ジャワカレー」などの商品を寄贈していただきました。いつもありがとうございます！



みんぐのバジル「こるぽ」様  
長野県須賀市にある「バジル」さん。農材にこだわった「バジル」を「みんなに食べてほしい」と、わざわざ長野県から送ってくれました！

## 編集後記

初めての日本開催となった第3回スタディツアー、一つのつながりから、長野県青木村で開催できることとなりました。三方を山に囲まれ、自然と共に生きている青木村。そこで学生たちが感じたことは私たちがスタッフで想像していた以上に大きなものでした。人の温もり、自然の豊かさ、伝統的な文化、地元のありかが見直されている今、私たちにできることは何なのかを改めて考える良い機会になったのではないかと思います。また、今回のスタディツアーは多くの方のサポートにより実現できたものです。ご協力いただいた皆さま、本当にありがとうございました。(小塚)